

**11 DE ENERO 2022
PRIMERAS PLANAS**

 **REFORMA**

Sacude extorsión a Acapulco

 **EL UNIVERSAL**

Fiscalía investiga patrimonio de 56 de sus funcionarios

 **La Jornada**

AMLO, con segundo contagio de COVID; leves, sus síntomas

 **La Jornada**
Contraportada

Sheinbaum, contra la descentralización en salud y educación

 **EXCELSIOR**
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

Ómicron infecta tanto como el sarampión

 **MILENIO**

La pandemia alcanza otra vez al Presidente

 **LA CRÓNICA**
DE HOY

López Obrador da positivo a COVID por segunda vez

 **El Sol de México**

Compra a empresa que demanda la 4T

 **El Financiero**

Mantiene atonía la inversión y amplía su rezago

 **EL ECONOMISTA**

Sindicatos tuvieron caída de salarios en 2021 por primera vez desde el 2017

 **La Razón**
razon.com.mx

Avanza COVID: se contagian el Presidente, secretarios, gobernadores...

 **24 HORAS**

No era gripe

 **EL HERALDO**
DE MÉXICO

AMLO da positivo a COVID-19, otra vez

 **OVACIONES**

AMLO da positivo por segunda vez para COVID-19

 **Reporte Indigo**

Encierro obligado

 **CONTRAREPLICA**
PERIÓDICO DE INVESTIGACIÓN

AMLO da positivo a COVID-19, por segunda ocasión

 **publimetro**

Positivo a Covid-19 otra vez

 **unomásuno**

Nunca confrontaré al Presidente: Monreal

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Disparará Ómicron contagio sin precedentes: UNAM (Ovaciones, p. 10)**
- **¿Qué debes considerar al elegir una universidad? (Publimetro, p. 9)**
- **A sus 80 años, en plena pandemia, Jesús Arnulfo cursa su segunda carrera (La Crónica, p. 10)**

SEP

- **No ha sido fácil el regreso a clases: SEP (Reporte Índigo, p. 8)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Sheinbaum, contra la descentralización en salud y educación (La Jornada, p. CP y 24)**
- **Insta mandataria a volver a las aulas; no hacerlo dañaría más (La Jornada, p. 24)**
- **Alumnos y docentes tendrán herramientas digitales gratis (24 Horas, p. 9)**
- **Pese a contagios, mantiene ciudad clases presenciales (Ovaciones, p. 14)**
- **Ya son 11 los estados que suspenden clases por Covid (Ovaciones, p. 8)**
- **Regresó a clases 80% de alumnos (Excelsior, p. 19)**
- **Disminuyó 10% asistencia presencial de alumnos en Edomex (El Heraldo de Estado de México, p. 1 y 4)**
- **Usará inmuebles asegurados (El Heraldo de México, p. 26)**

SNTE/CNTE

- **SNTE pide a sus bases vacunarse (Excelsior, p. 7)**



OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	10

Disparará Omicron contagio sin precedentes, alerta UNAM

POR PATRICIA RAMÍREZ

Especialistas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) advirtieron que en los próximos días se dispararán los contagios por la variante de Covid-19 Ómicron debido a la confluencia en las vacaciones decembrinas.

Señalaron, sin embargo, que la nueva cepa causa síntomas discretos o moderados en muchos pacientes y sólo en un pequeño número de casos la enfermedad se complica y puede requerir de cuidados intensivos o causar la muerte.

Samuel Ponce de León, titular de la Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia Coronavirus, advirtió sin embargo que de las variantes del SARS-CoV-2 (la original Wuhan, Alpha en el Reino Unido y la Delta), Ómicron tiene una capacidad de transmisión extraordinariamente eficiente, similar a la del sarampión, que es el virus reconocido como el patógeno con más contagiosidad.

El también coordinador del Programa Universitario de Investigación en Salud (PUIS) sentenció que Ómicron es capaz de infectar a aquellas personas vacunadas y con su esquema completo, e inclusive con una tercera dosis de refuerzo.

En general, en estas personas la infección por Ómicron se presenta muy benigna o incluso puede pasar inadvertida. Sin embargo, a través de las personas infectadas puede mantenerse y continuar los contagios.

Agregó que a consecuencia de la gran movilidad social por vacaciones, en las próximas semanas o días habrá mayor intensidad en la transmisión de la infección, como no se ha visto a lo largo la pandemia. Los centros turísticos del país son ahora el polo de mayor actividad del virus, que se está extendiendo por las ciudades

del país: CDMX, Monterrey y la zona del Bajío.

Se espera que la mayoría de infectados presenten cuadros leves, pero todo será muy rápido y seguramente los servicios de salud se van a ver saturados en poco tiempo.

Precisó que el contagio por Ómicron es fácil, aunque se requiere siempre de contacto a través de secreciones respiratorias. Otra forma es si un infectado de Covid tose en la mano o si escupe en un sitio y otro toca donde tosió o escupió, se puede infectar.

“El 99.9 por ciento de los contagios ocurre por transmisión aérea”, aclaró y ejemplificó que si un infectado estornuda en un elevador, Ómicron queda en aerosol y al subirse otras personas se pueden contagiar. Hay el mismo riesgo en un coro de iglesia o durante una discusión en un salón de clase.

Ponce de León aclara que las vacunas no evitan la infección por el SARS-CoV-2, pero sí su evolución hacia una enfermedad grave. Son extremadamente eficaces y seguras.

Además, existe la idea de que la amplísima capacidad de contagio de Ómicron a nivel global podría mejorar el grado de inmu-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	9

¿Qué debes considerar al elegir una universidad?

Transformación. Desde el inicio de la pandemia y en la nueva normalidad, han cambiado radicalmente los aspectos para elegir dónde estudiar una carrera profesional

Actualmente las universidades ofrecen herramientas tecnológicas como bibliotecas virtuales, materiales didácticos digitales, clases *online*, plataformas educativas cien por ciento digitales y profesores adaptados a la tecnología (o incluso nativos digitales) para incrementar su matrícula cada año.

Desde la opinión de la Universidad Tres Culturas (UTC), institución educativa que democratiza el acceso a la formación universitaria desde hace 23 años, estos recursos son muy importantes para los jóvenes al momento de elegir la universidad en la que estudiarán una carrera. La UTC afirma que estos aspectos y la bolsa de trabajo que propone la institución educativa son claves para quienes buscan educación superior luego de la pandemia.

Conjuntamente a los servicios educativos que ofrece una universidad, otros factores que deben considerar los estudiantes son los servicios que ofrece al concluir los estudios. Los expertos recomiendan comparar y evaluar las ofertas de servicios antes de iniciar cualquier proceso de inscripción.

“Nuestra recomendación es que consideren lo que la institución educativa propone en cuanto a necesidades del mercado profesional y egresados: campo laboral

de la carrera, empleabilidad, bolsa de empleo y que la universidad tenga una vinculación con el sector empresarial. Por supuesto, también es importante un plan de estudios actualizado y un enfoque en desarrollo de habilidades blandas para mejorar tus competencias”, explica Fausto Yukio, Director General de la Universidad Tres Culturas.

Las habilidades blandas

Se refieren a todas aquellas destrezas que facultan a una persona para desarrollarse efectivamente en su entorno laboral y trabajar bien con otros.

Por ejemplo: habilidades sociales y de comunicación, planificación y gestión de tiempo, capacidad de resolución de problemas, pensamiento creativo y liderazgo son algunas de las *soft skills* que más buscan las nuevas empresas. Hacer una elección consciente y evaluar todos los servicios que ofrece es muy importante porque es el espacio de formación profesional, investigación, extensión cultural, proyección social y educación continua que contribuye al desarrollo humano. Pero además de considerar el plan educativo y el prestigio de la institución, se recomienda tomar en cuenta el costo de la universidad. **PUBLIMETRO**

CIFRA

125 mil

a 930 mil pesos es lo que te puedes gastar para estudiar una carrera de acuerdo con datos del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO).



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	10

A sus 80 años, en plena pandemia, Jesús Arnulfo cursa su segunda carrera

Vivimos un tiempo fatal, pero ideal, dice el octogenario, joven alumno, cuya actitud contrasta con las cifras de deserción escolar en estudiantes de 3 a 29 años

Energía

Gerardo González
nacional@cronica.com.mx

Vivimos un tiempo fatal pero ideal, dice Jesús Arnulfo Águila y Dávalos, alumno de 80 años que en plena pandemia decidió iniciar el estudio de una segunda carrera para poder entender y estar en el mundo actual.

La decisión de este alumno contrasta con la realidad lacerante de las cifras oficiales que revelan una deserción escolar del 26.6 por ciento de la población estudiantil de 3 a 29 años, de acuerdo a cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Pero no es el caso de Jesús Arnulfo, quien transmite en su voz una energía singular y mantiene una actitud apetente, no de aprender sino de entender lo que le enseñan sus comprometidos Maestros, que él considera más valioso que solamente adquirir conocimiento.

Por eso, dice, eligió la carrera de Periodismo en la que consideró la mejor alternativa académica para ello, la Escuela de Periodismo Carlos Septién García; no solo por su plan pedagógico sino por la calidad, entrega y experiencia de sus Maestros.

“Cuando leí la oferta académica de la Carlos Septién, me pareció muy adecuada y decidí por ella aunque tengo pase automático en la UNAM, y sin embargo decidí pasar mis exámenes como uno más entre mis compañeros”, comenta.

“EL COMPA JESÚS”

Jesús Arnulfo se enlaza online cada mañana para recibir sus clases junto a compañeros de 17 a 20 años, con los cuales se lleva muy bien y sin formalismos de ninguna especie aunque sin rebasar la frontera del respeto; dice que le llaman Jesús o “Compa”.

“Nunca ha sido difícil con ellos porque es un grupo muy inquieto, curioso, obviamente muy jovencito, he tratado de ser uno más de la Generación y afortunadamente me han aceptado bien porque no encuentras formalismos de ninguna especie”, dice emocionado.

A él no lo espantan las nuevas formas, los webinars, los enlaces digitales, las conexiones, los envíos de tareas por internet, o los dos días de exámenes y uno de entrevistas que vivió para poder ser aceptado, luego de 50 años de no hacer un examen.

“Yo estoy en la Escuela Carlos Septién García pero no la conozco, nunca he estado en sus instalaciones; todo ha sido a través de una computadora, y parece ser que tardaré un poco en conocerla, pero espero que cada vez menos”, dice con alegría este joven octogenario.

Cuenta que sus Maestros también le han recibido muy bien, como a uno más; a él le sorprende la capacidad de entrega que tienen hacia los alumnos en la Septién.

“A ellos no les interesa la calificación, les interesa que entiendas lo que te enseñan, lo que son las bases del periodismo y lo que es la actividad actual de esta profesión; y te ayudan a darte cuenta, por ejemplo yo creía que manejaba más o menos la ortografía pero la Maestra Paz me ha mostrado que estoy muy lejos de eso”, cuenta entre sonrisas.

UN ALUMNO CUMPLIDO

Victor Hugo Villalba, Director General de la Carlos Septién García, explica al reportero que les da mucho gusto que don Jesús Arnulfo Águila y Dávalos forme parte de su comunidad de alumnos.

Su ingreso a la Septién ha significado la oportunidad de crear procesos virtuosos de enseñanza-aprendizaje: en clases, su expe-

riencia de vida motiva a sus pares de aula a continuar estudiando en estos momentos de pandemia, al tiempo en que ellos lo apoyan empáticamente a adquirir habilidades digitales que, de forma emergente, se implementaron en educación durante estos dos años.

Villalba señala que los Maestros refieren el esfuerzo y compromiso de Jesús Arnulfo, y eso los alienta a buscar metodologías inclusivas mediante las que pueda destacar, además de la rigurosidad de la enseñanza del periodismo y su sentido de productividad en la sociedad, la idea de aprender periodismo como un saber valioso en sí mismo.

El Director explica que al igual que los demás aspirantes, Jesús Arnulfo concretó cada uno de los procesos de admisión y aprobó todos los exámenes para ingresar a la Carlos Septién; él nos muestra que la pandemia también ha ofrecido oportunidades de crecimiento: siempre es momento de aprender.

Jesús Arnulfo Águila y Dávalos acepta conversar con Crónica a través de una charla por Zoom, acude puntual a la digital cita y comienza relatando que es abogado egresado de la UNAM Generación 63-67, actualmente es jubilado luego de una fructífera carrera profesional manejando y administrando empresas.



LA CRÓNICA DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	10

Dice que la administración tradicional de un negocio se acabó, que hoy el planteamiento requiere que un dueño o manejador de empresas hile más fino para poder entender qué tipo de posibilidades existen para el negocio, para la empresa y las personas en ella.

Cuando yo era pequeño, recuerda, tu Papá te heredaba una tienda y tú ya la habías hecho en la vida; hoy si te heredan la tienda a lo mejor mañana la vendes, o te la embargan; hoy los conceptos son diferentes y los tiempos requieren una nueva mentalidad.

TIEMPO DE LA CREATIVIDAD

A sus 80 años este estudiante de periodismo explica que eligió esta profesión para alejarse del Alzheimer, y porque considera que es la actividad más cercana para vivir en la realidad, comprender que el mundo que conocimos se acabó; “el México de antes se terminó, y el actual requiere que sigas estudiando y entendiendo”.

Dice convencido que hoy es el tiempo de la “creatividad”. Los jóvenes, o quien desee salir adelante, necesitan preguntarse primero: “¿Qué me gusta?” Y enseguida cuestionarse qué es lo más importante para ellos, y ¿Para qué son buenos?

“Si les gusta el periodismo, que lo tomen y escriban; pero si eres bueno como “corrector de estilo”, ahí métete y ahí hazlo fuerte; o si eres un promotor nato, promueve; si eres un vendedor, vende”, recomienda Jesús Arnulfo a los jóvenes y periodistas de hoy.

La época es para el creativo, para el que no se arredra, “para el que entiende que este mundo ya es diferente y que hoy lo primero que tengo que comprender es qué está pasando”, manifiesta.

Yo quisiera alertar a los jóvenes, y no tan jóvenes, que el mundo es prepararte, entenderlo y poner en práctica las cosas, no esperar que te vengan de fuera.

EL CONOCIMIENTO DEBE PRACTICARSE

Desde su octogenaria experiencia afirma que el conocimiento en un libro no sirve para nada si uno no lo camina, no lo manifiesta, no lo intercambia; el conocimiento que no se practica y comparte se pierde porque no sirvió de nada.

Los libros están en las bibliotecas, pero estos no hacen las ciudades ni las etnias, tampoco hacen las relaciones humanas ni las habilidades suaves que hoy se requieren.

“El objetivo más importante para mí al estudiar esta carrera es poder entender el

periodismo moderno, el nuevo, veo que el negocio del periodismo evolucionó y hoy requiere ser una nueva generación productiva, creativa, y con estándares del hoy, con la ética de ayer, y con procedimientos de mañana”, detalla.

Jesús Arnulfo agrega: “creo que podríamos apuntalar algo en lo que decía Carlos Septién García, y sigue pendiente: hace 60 o 70 años él dijo que el periodismo es “darle voz al que no la tiene”.

Emocionado, con una voz que refleja tanto su energía como su anhelo por contribuir, señala que “nuestra labor es darle futuro al periodista y tenemos una gran ventaja, tenemos más experiencia y más tiempo y sabemos que si ellos se desesperan a los 20 o 30 años de edad, la desesperación no es un buen aliado”.

Enseguida platica sobre la enseñanza en línea por la pandemia, a la cual ha tenido que habituarse para aprender su nueva carrera, y sugiere a las escuelas, Maestros, Alumnos y Padres de Familia, que no se desesperen, que cubran las cuestiones básicas de higiene, y entiendan que no podemos quedarnos en una caja de cristal porque eso va en contra de la vida.

“¿Tú te imaginas los niños que no conocen la escuela, que no conocen a sus compañeros? Son 2 años perdidos en su existencia, en su vida; que se cuiden para poder convivir hasta donde sea posible porque esta es la base del conocimiento”, se cuestiona.

SU FAMILIA, SU MEJOR APOYO

Jesús Arnulfo cuenta lo que el reportero constató al inicio del zoom: un apoyo cercano y atento de su Esposa Tere, y de su Hijo.

Los tres somos la Familia, explica, y somos personas con el mismo nivel académico aunque el de mi hijo ya es superior, pero entendemos lo que es la relación y el respeto por lo que quiere hacer la otra persona.

“He tenido un apoyo absoluto de mi Esposa y mi Hijo, el cual está muy contento porque tengo una actividad que me permite desarrollarme, entender, estar en la vida”, comenta con una gran sensibilidad y alegría en su voz.

Desde su experiencia empresarial y como abogado, sugiere que está a favor de que los periodistas tengan más preparación para que puedan entender lo que es la información, el contraste de ésta, la verificación de la información, y lo que es la ética misma. No puedes

entender este tipo de principios simplemente porque tuviste una casa o un hogar equilibrado; la vida del periodista hoy es pensar en lo que sigue, no en lo que ya quedó •

“Yo quisiera alertar a los jóvenes, y no tan jóvenes, que el mundo es prepararte, entenderlo y poner en práctica las cosas, no esperar que te vengan de fuera”



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	8

No ha sido fácil el regreso a clases: SEP

La secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez, reconoció que el regreso presencial de clases en las instituciones educativas no ha sido fácil, pero gracias a maestras y maestros, y al compromiso de las familias mexicanas, la educación no se detiene.

Manifestó que la continuidad del servicio educativo se logró a pesar de los

difíciles momentos enfrentados como país, por lo que agradeció el trabajo del personal docente.

Ante la comunidad escolar de la Secundaria No. 66 "Ida Appendini Dagasso", y en presencia de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, la titular de la SEP anunció el Catálogo de Beneficios de Microsoft para las escuelas públicas de Educación Básica de la capital del país.

-YVONNE REYES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	2	CP Y 24

Sheinbaum, contra la descentralización en salud y educación

- “Ha generado más problemas que beneficios a estados”, sostiene
- “Es mejor que el gobierno federal administre esos sectores claves”
- Ejemplifica con los conflictos por retrasos en pagos a los profesores
- Llama a hacer una valoración de los efectos de este esquema

Alejandro Cruz Flores

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	2	CP Y 24

Descentralizar los sistemas educativos y de salud no fue la mejor solución

Alejandro Cruz Flores

La descentralización de los sistemas de salud y educativo ha generado más problemas que beneficios a los estados, afirmó la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, quien se declaró a favor de que sea el gobierno federal el que administre dichos sectores.

En el primer caso, dijo, la descentralización generó el deterioro de los servicios de salud; y en el segundo, a muchas entidades les ha generado problemas para solventar los pagos a los maestros.

Por ello, expresó, me parece bien que la educación en la ciudad esté a cargo de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y que desde el gobierno (local) podamos dar todo el apoyo, como lo hemos estado dando hasta ahora.

La Ciudad de México es la única entidad del país que quedó fuera del Acuerdo Nacional para la Modernización de la Educación Básica y Normal, firmado en 1992 por el gobierno federal, los estados y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), el cual establece que las entidades se harán cargo de los aspectos operativos de sus sistemas educativos.

Hay que ver lo que ha pasado en términos presupuestales para muchos estados que han tenido problemas para poder solventar muchísimos de los pagos a los profesores, por lo que hay que hacer una valoración de qué implicó la descentralización, expresó Sheinbaum Pardo, al señalar que para ella tanto en materia de salud como de educación estaba mejor el esquema de centralización.

Agregó que en materia de educación, se descentralizó no por motivos educativos, sino por un tema sindical y de la movilización de los maestros; realmente esa fue la causa fundamental de la descentralización en la época de (el titular de la SEP, Ernesto) Zedillo.

En lo que se refiere a la Ciudad de México, añadió que se ha mostrado, en el caso de educación, que está muy bien que esté la SEP al frente y qué bueno que ha sido así. Pienso yo que la descentralización educativa no necesariamente fue buena en muchas entidades.

Agregó que sin necesidad de descentralizar y en un trabajo conjunto con la SEP se han desarrollado programas como Mi beca para empezar, bienestar para niñas y niños, que



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	2	CP Y 24

entrega apoyos económicos mensuales a cada alumno inscrito en escuelas públicas de educación básica; así como Mejor escuela, que aporta recursos para el mantenimiento de los planteles educativos.

Mientras en el caso del sector salud, la jefa de Gobierno expresó que nosotros vamos a entrar, como muchas otras entidades, al proceso que se está llevando a cabo para la centralización de los servicios.

En otro asunto, la mandataria manifestó que la Cuarta Transformación significa un cambio de raíz frente al viejo régimen, y ello implica ser radicales contra la corrupción y los privilegios, y que esos son principios que se deben defender, y no por lo que dicen unos u otros cambiar de posición política. Asimismo, se pronunció por la unidad dentro de Morena.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	24

Insta mandataria a volver a las aulas; no hacerlo dañaría más

Alejandro Cruz Flores

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, llamó a todos los alumnos a volver a las aulas, al considerar que no son necesarias las clases a distancia en este momento y que se pueden mantener las clases presenciales, pese al incremento en los contagios de covid.

Ante la titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Delfina Gómez Álvarez, expresó que el impacto de no ir a la escuela puede ser mayor que el de la misma enfermedad, y que lo mejor es protegerse con la vacuna y las medidas sanitarias.

En la Escuela Secundaria número 66 Ida Appendini Dagasso, ubicada en Polanco, en la alcaldía Miguel Hidalgo, hizo un reconocimiento a los maestros y padres de familia por la labor realizada durante el periodo de las clases a distancia y el regreso a las aulas.

Interrogada respecto a la decisión de algunas entidades del país de aplazar el regreso a las escuelas, la titular del Ejecutivo local expresó que en este momento hay condiciones para las clases presenciales y que todos los días las autoridades revisarán la evolución de la pandemia.

Al señalar que el miércoles empieza la aplicación de la vacuna de refuerzo al personal educativo, subrayó que desde el año pasado se abrieron los planteles educativos y no ha habido un cambio en torno a esas indicaciones.

En cuanto al incremento en las hospitalizaciones, insistió en que éste no se ha dado a la velocidad que se tuvo en otros picos de la pandemia, y agregó que hay suficientes camas para la atención de pacientes en caso de ser necesario.

Colaboración de Microsoft

Por su parte, la titular de la SEP manifestó que el regreso a las aulas no ha sido fácil, pero subrayó que gracias a profesores y padres de familia, pese a la pandemia la educación no se ha detenido.

En ese acto, Sheinbaum Pardo y Gómez Álvarez anunciaron que los alumnos y maestros de escuelas públicas de educación básica de la capital del país tendrán acceso a distintas herramientas digitales de la empresa Microsoft, con lo que se beneficiará a un millón 200 mil estudiantes y 90 mil profesores.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	24

En lo que la mandataria llamó una colaboración, se otorgaron un millón 290 licencias de Office 365-A1 y 400 mil de Office 365-A3 para estudiantes que podrán instalarse hasta en cinco computadoras de escritorio y hasta en 10 dispositivos móviles con acceso a Minecraft, Windows 10 y Office Pro Plus.

Aunado a ello, tanto alumnos como docentes tendrán acceso a cursos de capacitación y acompañamiento en el uso de herramientas tecnológicas en educación, todo ello sin costo para el gobierno, aclaró Sheinbaum.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	9

Beneficio. Se ayudará a 1.2 millones de estudiantes de educación básica, dijo la jefa de Gobierno

ARMANDO YEFERSON

El Gobierno capitalino, la Secretaría de Educación Pública y Microsoft presentaron los Beneficios de las Herramientas Digitales Microsoft para la Comunidad Educativa de la Ciudad de México, a fin de ofrecer de manera gratuita diversos programas de la empresa tecnológica internacional, tales como la paquetería Office -incluyendo Word, Excel, PowerPoint- y otros materiales a estudiantes de educación básica y docentes en la capital del país.

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, resaltó que esta colaboración ayudará a 1.2 millones de estudiantes del programa "Bienestar para Niñas y Niños. Mi Beca para Empezar", que cursan educación básica para que tengan acceso a los programas de Microsoft, mediante el uso del correo electrónico que se abrió durante la educación a distancia, así como a 90 mil maestras y maestros.

La mandataria local expresó que, en coordinación con la Autoridad Educativa Federal en la CDMX, se apoya a niñas y niños que estudian en escuelas públicas mediante "Mejor Escuela-La Escuela es Nuestra", que tiene como objetivo asignar recursos a los planteles para mantenimiento menor, así como "Bienestar para Niñas y Niños. Mi Beca para Empezar", el cual se otorga de manera universal a estudiantes de

COLABORACIÓN CON MICROSOFT

Alumnos y docentes tendrán herramientas digitales gratis



ENSEÑANZA. La paquetería Office de Microsoft, que incluye Word, Excel y PowerPoint, será gratuita para alumnos del programa "Mi Beca para Empezar", explicó Sheinbaum.

educación básica del sector público.

En tanto, la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez, destacó que el Catálogo de Beneficios de Microsoft contribuirá a acercar las nuevas tecnologías a los estudiantes para ofrecer un mejor servicio educativo, además de que la empresa dará capacitación técnica y acompañamiento gratuitos.

Ya no va a tener que pagar una familia por acceder al Office de Microsoft, y queremos que esto se pueda extender a todos los niños y niñas del país"

CLAUDIA SHEINBAUM
Jefa de Gobierno de la CDMX

'Hay que ser radicales contra la corrupción'

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, respaldó al presidente Andrés Manuel López Obrador sobre que se debe ser radical contra la corrupción y los privilegios, luego de que el senador morenista Ricardo Monreal aseguró que "los radicales acabarán con el país".

Tras las declaraciones del legislador, quien aseveró que si un radical se queda al frente del país no quedará nada de éste, la mandataria local explicó que "radical" es sinónimo de cambio de raíz, movimiento que encabeza la llamada Cuarta Transformación ante el viejo régimen.

"Radical quiere decir cambio de raíz y lo que está encabezando la 4T es un cambio de raíz al viejo régimen, que era un régimen de corrupción y en donde se habían quitado los grandes derechos y éstos se habían privatizado", sostuvo. / ARMANDO YEFERSON



OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	14

Pese a contagios, mantiene ciudad clases presenciales

POR AIDA RAMÍREZ

La jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo señaló que en estos momentos y a pesar del alza en los contagios, en “general, la asistencia a clases es alta, por lo que consideró que no es necesario volver a clases a distancia.

Lo anterior, luego de que se anunció que más de un millón de estudiantes y 90 mil docentes de educación básica en la Ciudad de México podrán acceder a una licencia gratuita para utilizar office y las diversas herramientas tecnológicas de Microsoft, varias de las cuales se utilizaron durante el autoconfinamiento por la pandemia de Covid.

No obstante, señaló que en estos momentos, en “general, la asistencia a clases es alta y advirtió que por ahora no es necesario volver a clases a distancia, y que pese al incremento de los contagios, dijo que las clases presenciales se pueden mantener respetando las medidas sanitarias.

“En general es alta la asistencia a clases, qué bueno. Y repetirle a toda la población de nuevo: es muy importante guardar las medidas sanitarias que ya conocemos y estar atentos al día de la vacunación que nos corresponda.

“Consideramos que no es necesario las clases a distancia en este momento; se pueden mantener las clases presenciales y todos los días vamos a estar analizando -los niveles de contagio y hospitalizaciones- para beneficio de toda la población”, señaló.

En la Escuela Secundaria Diurna Núm. 66 “Ida Appendini Dagasso”, en Miguel Hidalgo, la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez informó que lo anterior será gracias a un acuerdo entre la

Secretaría de Educación Pública (SEP), el gobierno capitalino y Microsoft y presentó la estrategia Beneficios de las Herramientas digitales Microsoft para la comunidad educativa capitalina, la cual también incluye capacitación para su buen manejo.

El beneficio consiste en que “todos nuestros maestros, maestras, niños, niñas, tendrán acceso gratuito a una licencia de Microsoft y a un catálogo de diversas herramientas digitales educativas”.

Sheinbaum Pardo destacó que este beneficio es parte del programa “Mi beca para empezar” y señaló que el objetivo es que este beneficio se extienda a otras entidades.

“Como parte del programa de bienestar para niñas y niños de la Ciudad de México se logró esta colaboración con Microsoft, de tal manera que a través de una página, que también queremos que esté en la página de bienestar, pueden bajar con su correo electrónico, que tiene cada uno de los niños y niñas, que se abrió durante el proceso de educación a distancia, pueden tener acceso a pues prácticamente casi todas las licencias de microsoft de manera gratuita”, dijo.

Recordó que, gracias a la colaboración entre la SEP, la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México (AEFCM) y Microsoft, los 1.2 millones de niños y niñas de educación básica tienen de manera gratuita acceso a los programas de esta empresa internacional, mediante el uso del correo electrónico que se abrió durante el proceso de educación a distancia, así como 90 mil maestras y maestros de la capital.



Foto: Gobierno de la Ciudad de México

Claudia Sheinbaum. En general es alta la asistencia a clases, qué bueno. Y repetirle a toda la población de nuevo: es muy importante guardar las medidas sanitarias.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	8

Ya son 11 los estados que suspenden clases por Covid

(Agencias) Al menos once estados han aplazado o suspendido el regreso a clases presenciales ante el incremento de casos de Covid-19 y la presencia de la nueva variante Ómicron, altamente contagiosa.

Ayer se sumaron Guerrero y Tabasco a Durango, Zacatecas, Aguascalientes, Chihuahua, Baja California Sur y Estado de México, entre otras entidades que han tomado la decisión de suspender el regreso a las aulas.

En Guerrero, ante el inminente riesgo de que cambie el semáforo epidemiológico de color verde a naranja, la Secretaría de Salud instruyó suspender las clases presenciales por los próximos 14 días y el servicio de guardería.

La dependencia anunció lo anterior a través de un comunicado, al reanudar este lunes el calendario escolar la Secretaría de Educación Guerrero (SEG).

La suspensión de clases presenciales será en todos los niveles por los próximos 14 días, según instruyó la Secretaría de Salud Estatal.

También, por ese mismo lapso se suspende el servicio de guarde-

ría, esto luego del incremento de contagios de Covid-19.

Como parte de las medidas de prevención, se regularán los horarios de funcionamiento de centros nocturnos y giros comerciales, con un aforo del 50 por ciento.

El mismo número de personas podrán asistir a los eventos deportivos y actos religiosos, cumpliendo con el uso obligatorio del cubrebocas y el gel antibacterial.

Estas medidas de prevención se aplicarán en el transporte público, sólo que en este caso podrán transportar el 75 por ciento de su capacidad.

El último reporte que emitió del número de contagios fue que aumentaron de 863 a mil 114, pero se continúa con el semáforo epidemiológico de color verde.

En Tabasco, entretanto, las clases presenciales quedan suspendidas por dos semanas debido a los altos contagios de Covid-19, informaron a través de un comunicado las secretarías de Educación y Salud de Tabasco.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	19

AUTORIDAD EDUCATIVA FEDERAL

Regresó a clases 80% de alumnos

Alumnos de escuelas públicas atienden el llamado, aseguran

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

Ochenta por ciento de los alumnos de escuelas públicas de la capital, de preescolar a secundaria, regresaron a clases ayer, aseguró el titular de la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México, Luis Humberto Fernández.

“Ha sido un regreso muy exitoso por tres razones: la primera es que las escuelas en la Ciudad de México abrieron sin mayor percance; el segundo es que hemos tenido una muy buena asistencia, alrededor del 80 por ciento, las familias están asistiendo, y, tercero,

todos los estudios internacionales nos muestran que la escuela es el lugar más seguro para niñas y niños”, dijo.

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, también afirmó que existen las condiciones en las aulas.

“Es importante que todos asistamos a la escuela. Es muy alto el porcentaje de personas que van a la escuela, en todo el país y en la ciudad de México, y es muy importante venir a la escuela, es importante protegernos con la vacuna, con las medidas que ya conocemos, lo mejor es ir a la escuela, el impacto de no ir a la escuela a veces es mayor que lo que tiene que ver con la propia enfermedad; afortunadamente tenemos muchas vacunas”, afirmó en la secundaria diurna 66, Ida Appendini Dagasso.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	2	1 Y 4

Disminuyó 10% asistencia presencial de alumnos en EdoMéx

Toluca A raíz del incremento en el número de casos positivos a COVID y como medida de prevención de enfermedades respiratorias, la asistencia presencial de los alumnos bajó un aproximado del 10 por ciento, esto principalmente en estudiantes del nivel Básico, informó Gerardo Monroy Serrano, Secretario de Educación del Estado de México (SEDUC). **(MÁS INFORMACIÓN PÁGINA 4 A LAURA VELÁSQUEZ)**



TOLUCA

Disminuyó 10% asistencia presencial de alumnos en EdoMéx

En la entidad, continuarán las actividades escolares tal y como se ha hecho en los últimos meses.

Laura Velásquez

A raíz del incremento en el número de casos positivos a COVID y como medida de prevención de enfermedades respiratorias, la asistencia presencial de los alumnos bajó un aproximado del 10 por ciento, esto principalmente en estudiantes del nivel Básico, informó Gerardo Monroy Serrano, Secretario de Educación del Estado de México (SEDUC).

Después de asistir a la Ceremonia por el III Ani-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	2	1 Y 4

versario Luctuoso del Exgobernador, Alfredo del Mazo González, el titular de la dependencia estatal, precisó que, en el caso de Educación Media Superior y Superior, la asistencia de estudiantes se ha mantenido, esto a casi una semana del regreso a clases presenciales.

En el Centro Cultural Mexiquense en Toluca, Monroy Serrano refirió que la disminución en el porcentaje de asistencia de los alumnos se debe a que las familias han tomado sus previsiones por las enfermedades de la temporada invernal en la que principalmente se agudizan los males respiratorios.

Blindaje coordinado

Sin embargo, en todos los casos en los que aparentemente hay presencia de COVID, se aplica un blindaje coordinado con la Secretaría de Salud Estatal para que a través de las estructuras regionales se descarte la presencia de Sars-CoV-2 a través de pruebas y si existe contagio, se acompaña a la persona en casa, principalmente durante una semana que es el tiempo de duración de la enfermedad.

Reiteró que en la entidad continuarán las actividades escolares tal y como se ha hecho en los últimos meses, el regreso presencial total será conforme a los avances en la vacunación por lo que se prevé para el mes de febrero o marzo en educación Básica pues en Media Superior y Superior ya regresaron casi en su totalidad.

“Este regreso ha sido planeado, ordenado, cuidado, responsable y gradual, con el consenso de toda la comunidad educativa, escolar y el apoyo solidario de los padres de familia y los docentes”, dijo.

Regreso cuidadoso

Exhortó a las y los padres de familia a confiar en las autoridades pues se ha optado por un regreso sumamente cuidadoso, en el que se privilegia la salud de todos los estudiantes, de los docentes y personal administrativo, de las familias, por ello, es que ante cualquier sospecha los atienden de manera inmediata para cortar la cadena de contagios y atender a la persona afectada.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	26

#NAYARIT

Usarán inmuebles asegurados

ERAN DEL
EXGOBERNADOR
SANDOVAL

POR KARINA CANCINO

U

no de los edificios emblemáticos, propiedad del exgobernador Roberto Sandoval, vinculado a proceso por delitos del fuero común y federal, será parte de los inmuebles que usará el gobierno para infraestructura educativa, adelantó el gobernador Miguel Ángel Navarro.

"Tenemos la Fundación RIE, la cual debe de formar parte de la infraestructura de los servicios de educación y de salud", dijo el mandatario.

El edificio de la Fundación RIE, junto con otros 10 bienes, relacionados con el exgobernador Sandoval y/o familiares, fueron asegurado en 2018 tras acusaciones de enriquecimiento ilícito y otros delitos. 📌

11

• BIENES
FUERON
EXPROPIADOS.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	7

OAXACA

SNTE pide a sus bases vacunarse

POR PATRICIA BRISEÑO

Corresponsal
nacional@gimm.com.mx

OAXACA, Oax.— La Sección 22 del SNTE en Oaxaca exhortó a sus bases a presentarse en los 18 puntos de vacunación que habrán de instalarse en el estado para la aplicación la dosis de refuerzo de la vacuna contra el coronavirus.

La dirigencia sindical, que afilia a 82 mil trabajadores de 11 niveles de sistema de educación pública, los convocó a completar su esquema o recibir su dosis de refuerzo, que incrementa la respuesta inmunitaria del organismo y evita complicaciones ante las variantes existentes.

De acuerdo con la circular, emitida por la comisión política de la gremial,

adherida a la CNTE, las fechas previstas para recibir este biológico serán del 12 al 15 de enero.

“El registro será a través de internet, para recibir la vacuna de refuerzo”, apuntó.

Sólo es necesario la boleta de registro que se entregó en la aplicación de la vacuna anterior (farmacéutica Cansino); último talón de pago; identificación oficial e imprimir el certificado de vacunación en el enlace <https://mivacuna.salud.gob.mx/index.php>

Son 18 puntos de vacunación, habilitados en instituciones educativas, unidades deportivas y gimnasios, estarán en funcionamiento del miércoles 12 al sábado 15 de enero, según el calendario enviado por la CNTE a sus afiliados en Oaxaca.



OAXACA

SNTE pide a sus bases vacunarse

POR PATRICIA BRISEÑO

Corresponsal

nacional@gimm.com.mx

OAXACA, Oax. — La Sección 22 del SNTE en Oaxaca exhortó a sus bases a presentarse en los 18 puntos de vacunación que habrán de instalarse en el estado para la aplicación la dosis de refuerzo de la vacuna contra el coronavirus.

La dirigencia sindical, que afilia a 82 mil trabajadores de 11 niveles de sistema de educación pública, los convocó a completar su esquema o recibir su dosis de refuerzo, que incrementa la respuesta inmunitaria del organismo y evita complicaciones ante las variantes existentes.

De acuerdo con la circular, emitida por la comisión política de la gremial,

adherida a la CNTE, las fechas previstas para recibir este biológico serán del 12 al 15 de enero.

“El registro será a través de internet, para recibir la vacuna de refuerzo”, apuntó.

Sólo es necesario la boleta de registro que se entregó en la aplicación de la vacuna anterior (farmacéutica Cansino); último talón de pago; identificación oficial e imprimir el certificado de vacunación en el enlace <https://mivacuna.salud.gob.mx/index.php>

Son 18 puntos de vacunación, habilitados en instituciones educativas, unidades deportivas y gimnasios, estarán en funcionamiento del miércoles 12 al sábado 15 de enero, según el calendario enviado por la CNTE a sus afiliados en Oaxaca.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna. Tiraditos. Estrenan catedrática en polacas (ContraRéplica, p. 2)
- Columna. Hechos y susurros / La cuarta ola o el tsunami / Dolores Colín (24 Horas, p. 6)
- Columna. Sextante / Sensatez / Federico Reyes Heróles (Excelsior, p. 6)
- Artículo. ¿Cómo pinta en 2022? / Alberto Aziz Nassif (El Universal, p. 17)

SEP

- Columna. Política confidencial / Delfina Gómez (Publimetro, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

- Columna. El correo ilustrado / Denuncia daños la Escuela Héctor Valdés, de Nuevo León (La Jornada, p. 2)
- Columna. ¿Será? / Denuncias en Xochimilco (24 Horas, p. 2)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	2

Tiraditos

ESTRENAN CATEDRÁTICA EN POLACAS

- Quien ya se prepara para dar clases en su alma mater, en el semestre que iniciará el próximo 31 de enero, es **Mariana Imaz Sheinbaum**, en efecto, es la hija de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, y el ex delegado en Tlalpan y ahora catedrático, **Carlos Imaz**. Mariana Imaz Sheinbaum impartirá la materia (optativa) de Filosofía de la Ciencia, los días martes y viernes, a los alumnos de la licenciatura en Sociología de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la máxima casa de estudios.

24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	6

La cuarta ola o el tsunami

HECHOS Y SUSURROS

DOLORES COLÍN



lola-colin@hotmail.com // @r159

En México, durante los últimos meses del año pasado, recibimos información de Europa, Asia y de los Estados Unidos de las medidas extremas de confinamiento ante el incremento de contagios de Covid-19, hechos que nos confirman que la pandemia llegó para quedarse. Asimismo, nos alertaba de la inminente llegada a territorio nacional de la variante Ómicron que de acuerdo a los especialistas es potencialmente más transmisible.

Los mexicanos en diciembre dimos por cancelada la pandemia. La actividad económica

casi al 100% y las reuniones para celebrar las fiestas navideñas, provocaron el escenario catastrófico de los primeros días del año 2022. Hay un incremento en la solicitud de pruebas para detectar el Covid-19 en centros de salud, farmacias y kioscos, se ven las largas filas de quienes esperan que su resultado sea negativo.

Los casos activos en México han provocado la modificación del color del semáforo epidemiológico en algunos estados de la República. Los gobiernos locales tienen reservas de volver a cerrar, sólo Samuel García de Nuevo León se atrevió a regresar al rojo para contener los contagios. Algunas entidades siguen en “color sandía” verde por fuera y rojo por dentro.

El 3 de enero fue la fecha marcada para el regreso a clases presenciales, sin embargo 14 entidades a causa del incremento de Covid decidieron posponer la presencia de los niños y niñas en las escuelas; la movilidad, también se interrumpió ante la cancelación de vuelos debido a los contagios de las tripulaciones de

las diferentes líneas aéreas. La ausencia de pilotos y sobrecargos por estar contagiados provocó una severa crisis en los pasajeros que se quedaron varados en los aeropuertos.

La Liga MX de fútbol, no fue la excepción. Jugadoras y jugadores, cuerpos técnicos provocaron modificaciones en las fechas de los juegos. La nueva variante del Covid-19, la cepa Ómicron nos regresa a la incertidumbre de los inicios de la pandemia en febrero de 2020, a pesar de que ya existe vacuna y hay mayor conocimiento para la atención a pacientes de Covid.

En esta ocasión no vamos a comentar nada sobre las políticas públicas para atender a los mexicanos afectados por la pandemia. En esta ocasión tenemos que precisar de la responsabilidad de cada uno de nosotros para evitar los contagios, para contener el Tsunami que nos está arrastrando por el Covid.

SUSURROS

Así, frente a este panorama, el personal de limpieza a nivel nacional continuará como pieza clave para mantener oficinas públicas, privadas y espacios de recreación bien ase-

dos, por lo que es indispensable la labor realizada a nivel gremial por la Unión Nacional Independiente de Trabajadores y Empleados de Limpieza (UNITYEL), que dirige Marco Antonio Reyes Saldivar, que mediante sus constantes brigadas asegura que los afanadores dispongan de overoles, guantes y cubrebocas, entre otros aditamentos para resguardar su salud, sin olvidar que han realizado desde el comienzo de la pandemia, pláticas informativas en coordinación con la Academia Mexicana de Educación (AME), respecto a los protocolos para evitar contraer el virus.

#YoDefiendoalCIDE. La lucha que la comunidad académica y estudiantil del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), ante la imposición de una nueva dirección designado fuera de toda legalidad, sigue viva a un mes de que los estudiantes tomaron las instalaciones para cuestionar el nombramiento, exigir la renuncia de José Antonio Romero Tellaache y reponer el proceso.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	6



Sensatez

- México es un gran país, con mujeres y hombres muy capaces. No caigamos en la autoflagelación.

... el odio es, como la mala reputación, difícil de borrar.

B. Gracián

La pregunta se ha vuelto cada vez más frecuente: ¿quién? Atrapados en la retórica oficialista, buscan un "antimesías". Se preguntan: ¿de verdad la oposición podría contra la 4T? Quizá sea más sencillo, eso sí nos quitamos las cegadoras gafas que nos han impuesto.

México es un gran país, con mujeres y hombres muy capaces. No caigamos en la autoflagelación. ¿Quién?, hay muchos, es la respuesta. Están apareciendo (los presidentiables, C&E Research en la cual destacan **Anaya, Osorio, De la Madrid, Colosio, Alfaro**. Y los oficiales. Faltan mujeres, aparecerán. Segunda duda: ¿se puede contra la 4T?, sí es la respuesta, allí están las cifras de la elección intermedia: el PAN obtuvo casi 9 millones; el PRI, 8.715; el PRD, casi 1.8. Los votos de la alianza fueron más que los de Morena, 17 millones y muy cercana a la suma oficialista. Si a la alianza opositora se hubieran sumado los de MC, 3.5 millones, pues los votos opositores hubieran estado por arriba del oficialismo. Los motivos para mantener la alianza siguen allí, la supervivencia del PRD, necesarísima para romper el monopolio de la izquierda y ganancias cruzadas para PAN y PRI, entre votos y territorios. Y MC, ¿por qué habría de sumarse? Ya es claro, tiene por lo menos tres nombres de nivel nacional, **Alfaro, Colosio y S. García**. Su lista puede crecer. ¿**Chertorivski**? Pero a MC en solitario no le es viable ganar la Presidencia. En esa ruta ya tocó techo. Puede llegar un personaje suyo, pero en alianza. Salgamos de los engaños.

Los motivos para mantener la alianza siguen allí, la supervivencia del PRD, necesarísima.

Primer garlito: la "altísima popularidad". Falso. En el mismo corte temporal, undécimo trimestre, de los seis últimos sexenios, el único más impopular que **AMLO** ha sido **Peña Nieto**. Todos los demás fueron más populares, en orden decreciente **Salinas, Calderón, Zedillo** y **Fox**. Dejemos de repetir esa mentira. Segunda falsedad, a pesar de los resultados de la intermedia, la fuerza de Morena y su convocatoria están en crisis. En la absurda y envenenada consulta popular sobre si se debía aplicar la ley a los expresidentes, sólo votó 7% y eso con antifaces de ladrones por todas partes. Por eso ahora quieren que el fracaso sea del INE:

no dándole los recursos necesarios, orillándolo a un fracaso, que sea su responsabilidad. Pero la burda y reiterada maniobra ya abortó. El INE organizará lo que pueda. Entre menos potente sea el ejercicio, menos votos habrá. Además, a buena parte de la opinión pública ya le queda claro que lo más seguro es no acudir para que no se logre 40% y se acabó. Llegará a su quinto año más debilitado. Sumémosle las divisiones internas. **Ricardo Monreal**, abiertamente, ha advertido sobre las consecuencias de éstas y ya está construyendo su propio perfil de una izquierda moderada, estará en la boleta, pero quizá no sea la de Morena. Llegó la cosecha. Tres años de agresiones, insultos y amenazas han creado un territorio anímico que pide a gritos sensatez.

¿Quién? Alguien que no esté gulado por odios y resentimientos, que establezca una relación respetuosa con el sector privado para recuperar la confianza y con ella la inversión. Han salido 34 mmdd. Alguien que respete a la ciencia y a los científicos y que sepa escuchar, que acerque a buenos profesionistas que hay en el país. Alguien que no se pelee con el conocimiento CIDE, UNAM, ITAM, Universidad de las Américas, ENAH, Conacyt como punta de lanza. Ni con la cultura. Alguien a quien le importe la niñez, que recupere el cuadro básico de vacunación y atienda el rezago. Alguien que respete de verdad a las mujeres y las apoye. Alguien que ponga la administración de justicia en manos de profesionales y no de cuates. Alguien que tenga respeto e interés por lo que ocurre en el mundo, por ejemplo, por las energías limpias. Alguien que atienda la vida, que combata la violencia, que respete la economía. No, un nuevo Mesías, no. Alguien... sensato.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	17

¿Cómo pinta el 2022?

ALBERTO AZIZ NASSIF

Con mucha continuidad empieza a tomar vuelo este nuevo año. En los pocos días que ya han transcurrido se aglomera la información, los pronósticos y las agendas de un intenso calendario. Hay al menos diez eventos que merecen nuestra atención. Esta miscelánea tiene varias características: acontecimientos que serán una parte fundamental del escenario de 2022, y tendrán niveles de importancia variable y formarán parte del debate público y de las disputas ideológicas.

1) La revocación de mandato será un tema polémico hasta que se realice en el mes de abril, y le permitirá a AMLO defender como derecho democrático, lo que en realidad será una ratificación de su gobierno. Por las noticias de estos días parece que habrá firmas suficientes para realizar la consulta, pero hay dos interrogantes, uno es el porcentaje de votantes que movilizará la 4T y de Morena; y otro será el presupuesto austero que le propondrá AMLO al INE.

2) En el plano legislativo continuará la reforma eléctrica y estará a prueba la habilidad de AMLO para lograr una mayoría constitucional. Observaremos la capacidad de negociación que pueda impulsar la oposición. Por lo pronto, en unos días empezará el parlamento abierto. Al mismo tiempo, se esperan otras dos reformas que anunció el presidente, la electoral, para meter al INE a la política de austeridad, pero no se sabe qué tipo de cambios tendrá el sistema electoral y partidista. La otra para ubicar a la Guardia Nacional dentro de la Secretaría de la Defensa y cerrar el paquete de militarización de ese cuerpo de seguridad.

3) El grave problema de la seguridad pública se enfrenta a un desafío importante, sobre todo en materia de homicidios dolosos, en donde la 4T presume que ya pudo detener el crecimiento de este delito y que en el 2021 bajó un 4.16%, respecto al 2020. Otros delitos muestran cifras a la baja, como el secuestro (menos 44.8%), y el robo de vehículos (menos 39.3%). Al mismo tiempo, no deja de ser muy preocupante la actuación del crimen organizado y las matanzas que casi a diario se reportan en varios estados del país.

4) La pandemia y la vacunación seguirán siendo una realidad muy importante en México y en el mundo. A pesar del elevado número de vacunados, 72 millones con esquema completo, que representa un 89% de la población mayor de edad, las muertes en el país rebasan ya las 300 mil personas, y el número de contagios se ha vuelto a incrementar de forma muy acelerada.

5) La inflación se reconoce ya como un problema importante que seguirá a lo largo del año, lo cual afectará negativamente el poder adquisitivo del salario y el bienestar de las mayorías, porque ya empieza a mermar el aumento salarial.

6) Se presume un alza al salario mínimo, de 22%, pero no se dice nada sobre el aumento a salarios contractuales, el cual parece que quedará muy por debajo de la inflación anualizada, y afectará la calidad de vida de millones de trabajadores.

7) El deterioro de ciertas instituciones resulta preocupante. Un caso que llama la atención es la CNDH, que hace unos días sacó una recomendación completamente ilegal e ilegítima sobre el largo conflicto de Notimex. Es como si lo hubiera redactado el abogado de la directora de esa agencia de noticias. Hay poco interés de AMLO para resolver el conflicto, pero resulta absurdo mantener una dirección tan inepta.

8) El conflicto del CIDE se alarga. ¿Cuándo terminará la fase de confrontación para instalar una mesa de negociación y resolver un problema que no beneficia a nadie? ¿Hasta cuándo mantendrán a un director que la comunidad rechaza?

9) Llama la atención las pugnas internas del gobierno que muestran tensiones y desencuentros por la manipulación de la justicia con fines políticos, como parece que sucede en el caso de Veracruz entre el gobernador y Ricardo Monreal, y entre el fiscal Gertz Manero y Santiago Nieto.

10) Las elecciones en seis gubernaturas expresan dos problemáticas, por una parte, de los conflictos internos de Morena y sus sospechosas encuestas y, por la otra, los rompimientos locales de la alianza opositora.

2022 es un año clave para consolidar o debilitar la hegemonía de la 4T... ●

Investigador del CIESAS. @AzizNassif

Hay al menos 10 eventos que merecen atención. Es un año clave para consolidar o debilitar la hegemonía de la 4T.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	2



#POLÍTICA CONFIDENCIAL

- **AMLO** con Covid. Se desea pronta recuperación al presidente, pero no deja de ser preocupante que pese a tener síntomas no cancelara la mañanera en Palacio Nacional y que estuviera más de dos horas con periodistas y funcionarios sin usar cubrebocas. Incluso, el mandatario se refirió a la variante ómicron como un “covidcito”. A cuidarse.
- **Delfina Gómez** insiste en que el regreso a clases presencial ha sido difícil, pero que debe hacerse. Sin embargo, son cada vez más los estados que ante el aceleramiento de los contagios por Covid están optando por no hacerlo o que sea de forma híbrida...
- **¡Sorpresa! en la Cámara de Diputados.** Este viernes se realizará el primer parlamento abierto en materia de Reforma Eléctrica y en el listado de preparativos destaca que todavía no se sabe quiénes son los invitados y ponentes. Además, tampoco se ha habilitado el micrositio que, tal como se anunció, se abriría en el nuevo portal web de este Congreso federal. ¿Acaso será fiesta sorpresa?
- **Marcelo Ebrard** encabezó la reunión con embajadores y cónsules y ahí precisó que los objetivos principales de la política exterior de México para este año serán concentrarse en la evolución de la pandemia y sus variantes, promover el *Plan Mundial de Fraternidad y Bienestar*, cooperar en la recuperación económica de México, reforzar el apoyo a connacionales en el exterior y recuperar el patrimonio nacional en el exterior. Y continúa.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	2

Denuncia daños la Escuela Héctor Valdés, de Nuevo León

En la Escuela Héctor Valdés Treviño, ubicada en un polígono de pobreza de Juárez, Nuevo León, el covid ha causado severos estragos, pero igual de grave es el daño realizado al edificio escolar por parte de ladrones, vándalos, autoridades educativas y municipales.

En el verano de 2021 se robaron 600 metros de cable eléctrico de cobre, el cual fue repuesto gracias a gestiones de la comunidad escolar e investigadores de varias universidades. Autoridades educativas y municipales ignoraron las solicitudes de apoyo realizadas.

El 6 y el 8 de enero pasados, entraron de nuevo a la escuela y destruyeron puertas de los salones y de los sanitarios; además, se llevaron toda la tubería de cobre.

Se denunció ante la Fiscalía General de Nuevo León. También se entregaron oficios a las autoridades municipales y educativas. Exigimos que se investiguen los hechos, se localice a los responsables y se reparen los daños.

En Nuevo León, entre 2020 y 2021, la prensa publicó 36 notas sobre el tema, pero se sabe que es un problema que crece cada día.

*Elisa Josefa Hernández Aréchiga,
directora de la escuela*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/2022	1	2

| ¿SERÁ? |

Sin miedo al Covid-cito

Como machos mexicanos y haciendo eco del filósofo **José Alfredo Jiménez**, quien coreaba que la vida no vale nada, un grupo de mexicanos llega a su trabajo o a las escasas reuniones que se dan en medio de la **pandemia**, sin cubrebocas, moqueando, tosiendo o roncando como si nada, y cuando alguien les pregunta si se sienten mal, solo atinan a decir, yo creo que es **gripa**, pero de todas formas me voy a hacer la prueba al rato... ¿Será?

Chapulíneo electoral

En **Hidalgo** ocurre un caso singular de chapulíneo, pues el cantante **Francisco Xavier**, expanista y actualmente diputado local de **Morena** y presidente del Congreso estatal, saltó a la candidatura de **Movimiento Ciudadano**, al no obtenerla por el partido guinda, y sin muchas posibilidades de obtener la gubernatura, la duda es que si al terminar el proceso electoral saltará de nuevo a **Morena** o se adueñará de la diputación ¿Será?

Superdelegado reincidente

En donde andan muy inquietos los **morenistas** por impulsar a su gallo a gobernador, es en **Chiapas**, y eso que las elecciones son ¡en **2024!** Habría que preguntarle al presidente de ese partido en la entidad, **Ciro Sales**, por qué tanta prisa y por qué tanto aplauso al superdelegado **José Antonio Aguilar Castillejos**... Tal parece que no aprenden la lección, ya la exsecretaria de la Función Pública, **Irma Eréndira Sandoval**, había señalado a Aguilar como uno de los nueve delegados de los Programas para el Desarrollo que hacían mal uso de los recursos de los **programas sociales** con fines electorales, ¿O por eso lo están impulsando, porque por dinero no van a parar? ¿Será?

Denuncias en Xochimilco

Durante el fin de semana se registró una marcha en la alcaldía **Xochimilco** para denunciar un presunto caso de **abuso** en un **CENDI**; lo que, nos comentan, tomó por sorpresa a la administración que encabeza **José Carlos Acosta** debido a que no habían sido notificados por las **autoridades** capitalinas. No obstante, nos aseguran que la demarcación colaborará en lo que sea necesario con la **Fiscalía** de la Ciudad de México, de **Ernestina Godoy**, y con el **Poder Judicial** de la ciudad para esclarecer a la brevedad los hechos señalados por el contingente. ¿Será?